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Es un orgullo dar, en esta edición 
de Enlaces, la noticia de que 
logramos superar la Auditoría 
de Certificación del Referencial 
IRAM N° 19 “Organismos públicos 
reguladores y administradores de 
juegos de azar y organizaciones 
privadas autorizadas para la 
explotación de juegos de azar” y 
contar que nos convertimos en la 
primera lotería del país en hacerlo.
Lo que más destaco es el trabajo en 
equipo que hay detrás de este y otros 
tantos logros conseguidos por el 
Instituto…. un trabajo que refleja la 
sinergia, la energía, el compromiso y 
el sentido de pertenencia de quienes 
trabajamos en este Instituto.
Estoy convencido de que son los 
trabajadores del IAFAS los que, 
así como se esforzaron para la 
consecución de los distintos 
objetivos, se esmerarán por el 
mantenimiento de los mismos y por 
seguir creciendo.
Este compromiso lo vi, hace unos 
días, cuando nos reunimos en 
HISA con quienes cumplen el rol 
de Facilitadores de Comunicación 
en los distintos casinos, salas y 

áreas de la administración central, 
y los titulares de éstos. Con ellos 
pudimos reflexionar acerca de las 
ventajas de un organismo unido a 
través de la comunicación, a pesar 
de las distancias geográficas; y la 
importancia del ida y vuelta en la 
interacción.
En otra nota de esta revista también 
se puede ver ese compromiso. 
Quienes idearon Tu Proyecto, un 
grupo de empleados de diversas 
áreas del IAFAS, nos cuentan cómo 
viene funcionando este canal a 
través del cual todos los trabajadores 
pueden hacer llegar su propuesta o 
idea en pos de la mejora continua.
Más allá de esto, que es digno de 
ser distinguido, en esta revista hay 
noticias muy importantes que los 
invito a leer… la reunión de Junta 
Directiva de Cibelae en Montevideo; 
la participación en la redacción del 
proyecto de reforma de la Resolución 
N°199 de la UIF; el compromiso 
por la despapelización de la 
administración pública; entre otras.
Espero que les resulte interesante 
esta nueva entrega de Enlaces y los 
saludo hasta la próxima! *
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Los 49 años de ALEA
ALEA acompaña a las loterías en cada desafío que enfrenta la industria de los juegos de azar; ofrece 

a ellas un espacio de diálogo, intercambio de experiencias y análisis; promueve diversas instancias de 
capacitación y, en definitiva, las nuclea a fin de fortalecerlas a partir de la unión.._

ASOCIACIÓN FEDERAL WWW.IAFAS.GOV.AR #5

El 8 de julio de 1970, con la apro-
bación del Estatuto y su Regla-
mento, fue creada la Asociación 
Coordinadora de Entidades Emi-
soras de Lotería de la República 
Argentina que, años después, pa-
saría a tomar su denominación 
actual: Asociación de Loterías Es-
tatales Argentinas (ALEA). 
IAFAS es miembro activo de esta 
entidad, la cual tiene por objetivo 
la defensa de la administración y 
regulación de la actividad lúdica 
por parte del Estado, para el res-
guardo de los fondos obtenidos 
como fuente de recursos para la 
acción social. 
ALEA acompaña a las loterías 
en cada desafío que enfrenta la 
industria de los juegos de azar; 
ofrece a ellas un espacio de diálo-
go, intercambio de experiencias y 
análisis; promueve diversas ins-
tancias de capacitación y, en defi-
nitiva, las nuclea a fin de fortale-
cerlas a partir de la unión. 

Actualmente, IAFAS –a través de 
su Presidente, CPN Silvio Vivas- 
ocupa una Vocalía dentro de la or-
ganización y preside la Comisión 
de Comercialización y la Unidad 
Coordinadora de Calidad. Ade-
más, el Instituto tiene activa par-
ticipación en las unidades de Res-
ponsabilidad Social, Prevención 
de Lavado de Activos, Estadística 
y Comunicación. 

HISTORIA 

El 8 de julio de 1968, el Presidente 
de la Caja de Asistencia Social de 
Entre Ríos (hoy IAFAS), Arturo 
Naveira, formula en nota dirigida 
a las autoridades de la Caja Popu-
lar de Ahorros de la Provincia de 
Córdoba la propuesta de un primer 
congreso o convención de loterías 
provinciales para intercambiar ex-
periencias y analizar inquietudes 
similares de las loterías. 
En junio de 1969 se realiza la Pri-

mera Convención de Loterías, con 
representación de 12 organismos 
provinciales. Se aprueba por una-
nimidad la creación de un orga-
nismo coordinador para nuclear 
y asesorar a todas las loterías del 
país. 
En abril del año siguiente, en re-
unión plenaria en Corrientes, se 
aprueba el proyecto de Estatuto de 
la Asociación, con la firma de de-
legados de 12 entidades emisoras. 
El 8 de julio de 1970 se constitu-
yen las primeras autoridades con 
mandato hasta el 31 de diciembre 
de 1971; se aprueba el plan de ta-
reas a considerar en ulteriores 
reuniones plenarias de la Junta 
de Representantes Legales de las 
Entidades Adheridas y se ejecuta 
la primera tarea: la adhesión legal 
de las loterías ante las respectivas 
autoridades provinciales. Nace, 
en ese encuentro en Tucumán, la 
organización que hoy se denomi-
na ALEA.*



LA PROVINCIA LLEVA INVERTIDOS CASI 11 MILLONES DE PESOS EN 51 OBRAS REALIZADAS 
EN EL MARCO DEL PROGRAMA JUNTAS SOSTENIBLES Y SE ENCUENTRAN PRÓXIMOS A 
LA FIRMA CONVENIOS POR MÁS DE 1,5 MILLONES DE PESOS CON OTRAS CINCO JUNTAS 
DE GOBIERNO._

Entre Ríos apuesta 
al desarrollo de las 
Juntas de Gobierno 
con inversión en 
obras

ACTUALIDAD

Al referirse a los aportes que la 
provincia hace para el desarro-
llo de las Juntas de Gobierno, 
el Gobernador Gustavo Bordet 
destacó que éstas “realizan una 
tarea importante en cada loca-
lidad, a veces alejada y con 
muchas dificultades”, por lo que 
expresó su reconocimiento “a 
los Presidentes de las Juntas de 
Gobierno por el trabajo que hacen 
todos los días con mucho esfuer-
zo, muchas veces hasta con sus 
propios recursos”.
En ese sentido, señaló que “el 
hecho de poder estar en contac-
to con los Presidentes de Juntas 
siempre es bueno porque nos per-
mite monitorear cómo van los 
trámites que se vienen realizando 
en las distintas Juntas, proyectar 
y comprometernos con distintos 

tipos de acciones en cada una”.
“Desde que estamos en la gestión 
trato de ir lo más que puedo a cada 
Junta de Gobierno, porque tene-
mos la firme vocación de estar 
en el territorio. Yo he sido inten-
dente durante ocho años en mi 
ciudad y sé que los problemas son 
una cosa cuando se lo cuentan a 
uno en un despacho y otra cuando 
al problema se lo plantean en el 
territorio”, indicó.
Asimismo, el Mandatario apro-
vechó para “reforzar este com-
promiso de trabajo en conjunto 
que tenemos en el Gobierno pro-
vincial con todas las Juntas, sin 
distinción de colores políticos. 
Sabemos que los problemas son 
comunes a todos y nosotros esta-
mos para resolver los problemas 
de todos los entrerrianos”.

EL PROGRAMA

El programa Juntas Sostenibles 
tiene como objetivo acompa-
ñar la actividad de las Juntas de 
Gobierno, bajo el concepto de un 
desarrollo sostenible, tratando de 
lograr de manera equilibrada el 
desarrollo económico, social y la 
protección del medio ambiente.
Entre 2017 y 2018, la provincia 
ha invertido 10.977.853 pesos en 
51 obras que forman parte de la 
primera, segunda y tercera etapa 
del programa Juntas Sostenibles, 
de las cuales 37 están finalizadas 
y 14 en ejecución, las que se divi-
den en diferentes temáticas con 
el fin de que contribuyan al bien-
estar social; incluyen trabajos 
de alumbrado público, cordones 
cunetas y veredas, entre otros.
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Además, se está realizando la 
zonificación del espacio inter-
generacional, generando en las 
distintas plazas la posibilidad de 
recrearse con actividades acorde 
a las edades, buscando la interre-
lación de todos los pobladores. 
Para 2019 se relevan y proyec-
tan obras en ese sentido en más 
localidades de distintos depar-
tamentos.
Actualmente se encuentra próxi-
mo a la firma los convenios res-
pectivos con los presidentes 
de cinco Juntas de Gobierno, 

con una inversión de 1.545.922 
para la ejecución de obras en 
las localidades de El Pingo; 
Antonio Tomas; y Gobernador 
Etchevehere, en el departamen-
to Paraná; para Don Cristóbal 1º, 
en departamento Nogoyá; y para 
Estación Raíces, en departamen-
to Villaguay.

LAS OBRAS

Entre 2017 y 2018 se invirtie-
ron 10.977.853 pesos en 51 obras 
que forman parte de la prime-

ra, segunda y tercera etapa del 
Programa Juntas Sostenibles, 
de las cuales 37 están finaliza-
das y 14 en ejecución, las que se 
dividen en diferentes temáticas: 
Obras de Iluminación (alumbra-
do público y en plazas); obras 
de veredas (en plazas, conexión 
entre barrios, escuelas y/o cen-
tros de salud); obras de desarro-
llo de espacio intergeneracional: 
circuito saludable, juegos infan-
tiles y veredas; obras de cordones 
cuneta; y obra de rampa para 
embarcaciones.*



EL GOBERNADOR GUSTAVO BORDET Y LA MINISTRA DE DESARROLLO SOCIAL, 
LAURA STRATTA, ANALIZARON LAS POLÍTICAS PÚBLICAS QUE SE LLEVAN ADELANTE 
EN MATERIA DE ECONOMÍA SOCIAL. EN ESTA GESTIÓN, SE INVIRTIERON 260 
MILLONES EN DIFERENTES PROGRAMAS Y ESTRATEGIAS PARA FORTALECER A LOS 
EMPRENDEDORES._

El Gobierno 
acompaña 23.000 
emprendimientos y 
genera espacios de 
comercialización para 
sostener empleo genuino

ACTUALIDAD#8 REVISTA ENLACES

“Es una definición de nuestro Go-
bernador Gustavo Bordet construir 
un Estado presente, con el oído 
atento a las necesidades y que pue-
da dar impulso a quienes deciden 
emprender en nuestra provincia. 
Para eso puso al desarrollo social 
como una prioridad, lo que hizo 
posible desplegar una multiplici-
dad de políticas públicas a través 
de acciones concretas en todo el 
territorio”, manifestó la Ministra 
de Desarrollo Social, Laura Stratta, 
al analizar las políticas públicas en 
materia de Economía Social junto 
al Gobernador.
En esta gestión, se invirtieron 260 
millones en diferentes programas 
y estrategias para fortalecer a los 
emprendedores, fondos provenien-
tes de la administración y regula-
ción de los juegos de azar, a través 

del IAFAS.
Stratta explicó que “estamos cer-
ca de los entrerrianos y entrerria-
nas cuando nace una idea, cuan-
do comienza a tomar forma, pero 
también para aportar a que esos 
proyectos crezcan. Para eso promo-
vemos espacios de acompañamien-
to y capacitación, financiamiento 
e incorporación de tecnología”; y 
añadió: “También hay un Estado 
presente que fomenta la conforma-
ción de redes, fortalece los espa-
cios de comercialización y expande 
fronteras, a través de herramientas 
como las misiones comerciales”.
Asimismo, señaló: “Todo el cami-
no hecho alimenta un círculo vir-
tuoso en la provincia. Creemos en 
la Economía Social como motor de 
desarrollo, de organización solida-
ria, de comercio justo y consumo 

responsable. Desde esa convicción 
es que llevamos adelante un tra-
bajo sostenido desde el Ministerio 
de Desarrollo Social y es nuestro 
compromiso diseñar y sostener 
políticas públicas que posibiliten 
el crecimiento de este sector y la 
inclusión de diversos actores de la 
Economía Social”.
Mediante un abanico de programas 
ofrecidos por la cartera social, a 
través de la Secretaría de Economía 
Social especialmente, y de la Sub-
secretaría de Desarrollo Empren-
dedor también, emprendedores 
de toda la provincia y municipios 
fortalecieron sus proyectos a través 
de diferentes políticas de capacita-
ción, adquisición de herramientas, 
incorporación de tecnología, acce-
so al crédito, apoyo para la mejora 
de espacios de comercialización y 



el fortalecimiento de espacios de 
feria y mercados populares, ron-
das de negocios, redes de comercio 
justo, misiones comerciales, entre 
otras acciones. 

CONSOLIDAR LA 
ECONOMÍA SOCIAL

Una de las acciones que se lleva 
adelante tiene como objetivo el for-
talecimiento de las estrategias de 
la Economía Social en municipios, 
organizaciones y cooperativas, a 
través de aportes no reintegrables 
para infraestructura, equipamien-
tos o capacitación, para lo cual se 
articula con estos actores.
Mediante el programa Crecer, jó-
venes entrerrianos de numerosas 
localidades son capacitados en 
emprendedurismo. Esta propues-
ta se lleva a cabo durante cuatro 
meses a través talleres en los cua-
les se reconocen y desarrollan las 
capacidades de los jóvenes, así 
como sus motivaciones, aptitudes 
y habilidades. Al finalizar el cur-
sado, los participantes reciben 
herramientas acordes al empren-
dimiento elegido.
A su vez, a través del programa 
Incorporación de Tecnología, el 
Gobierno provincial invirtió en 
el fortalecimiento y la mejora del 
equipamiento de emprendimien-
tos entrerrianos. Este programa 
apoya a aquellos que requieran in-
corporar insumos, herramientas o 
equipamiento para desarrollar su 
emprendimiento productivo o de 

servicios.
Otro programa que está en marcha 
es Cuidadores de la Casa Común, 
inspirado en la encíclica Laudato 
Si, del Papa Francisco, en la que se 
realiza un llamado a los gobiernos 
y a los jóvenes a trabajar por el cui-
dado de la naturaleza, generando 
proyectos productivos que permi-
tan un trabajo digno. Desde esa 
perspectiva promueve el proceso 
de inserción sociolaboral de las 
personas en situación de vulnera-
bilidad, brindando capacitación, 
acompañamiento y contención 
para la realización de proyectos 
laborales sustentables.
Entre otras líneas de acción ade-
más se desarrollan instancias de 
formación en emprendedurismo, 
en articulación con otros organis-
mos y actores como la Universidad 
Nacional de Entre Ríos y la Uni-
versidad Autónoma de Entre Ríos.
Además, como parte de una es-
trategia de trabajo conjunto y 
articulado entre el Ministerio de 
Desarrollo Social, el Consejo Pro-
vincial de la Niñez, el Adolescente 
y la Familia y organizaciones so-
ciales, se generó el programa For-
mar para Emprender, destinado a 
adolescentes y jóvenes de 16 a 21 
años en situación de vulnerabili-
dad psicosocial. Prevé la ejecución 
de proyectos de capacitación que 
permita desplegar, potenciar y 
fortalecer los saberes en relación 
al trabajo, generando estrategias 
laborales que apunten a la inclu-
sión social, para el fortalecimien-

to de su autonomía y la generación 
de un proyecto laboral personal.

ACCESO AL CRÉDITO

En materia de microcréditos, em-
prendedores que forman parte 
de los alrededor de 30 centros de 
Economía Social que hay en toda 
la provincia recibieron préstamos 
con garantía solidaria, además de 
capacitación y acompañamiento 
en el desarrollo de proyectos pro-
ductivos o de servicios. 
Otra de las políticas que impulsó 
la cartera de desarrollo durante 
estos años es la de Financiamiento 
para Cooperativas y Grupos Aso-
ciativos, mediante la cual se les 
posibilita a estos sectores obtener 
financiamiento para utilizar en 
la adquisición de insumos o ma-
terias primas destinados a la pro-
ducción.
Crédito Joven es otro programa 
destinado a profesionales para el 
financiamiento de herramientas, 
equipamiento y mejora de espa-
cios productivos y de comerciali-
zación, para facilitar el acceso a 
mercados y nuevos clientes. 
Desde la Subsecretaría de Desarro-
llo Emprendedor también se lleva 
adelante el programa Jóvenes Em-
prendedores, que está dirigido a 
personas de entre 18 y 40 años que 
ya tengan un emprendimiento en 
marcha o estén por iniciar uno. La 
propuesta brinda asistencia, capa-
citación y financiamiento para el 
desarrollo de los mismos. *
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Junto a representantes del sector juegos de azar de España, Brasil, Paraguay, Uruguay, 
Panamá, El Salvador, México y Costa Rica, representantes de ALEA y de IAFAS estuvieron 

presentes en la reunión de Cibelae en Montevideo. Las problemáticas del sector._

REUNIÓN DE JUNTA 
DIRECTIVA DE CIBELAE

Como parte de la Asociación de 
Loterías Estatales Argentinas 
(ALEA), IAFAS –a través de su 
Presidente CPN Silvio Vivas- 
participó en la Reunión de Junta 
Directiva de la Corporación 
Iberoamericana de Loterías y 
Apuestas del Estado (Cibelae), que 
se desarrolló el 15 de julio pasado 
en Montevideo.
Vivas –quien preside la Comisión 
de Comercialización de ALEA- 
asistió al encuentro junto a Alfredo 
Mónaco, Presidente de Lotería 
La Neuquina, y Sebastián Vivot, 
Gerente de Modernización y de 
Tecnologías de la Información de 
la Lotería de la Ciudad de Buenos 
Aires; y compartieron experien-
cias con participantes de España, 
Brasil, Paraguay, Uruguay, 
Panamá,  El Salvador, México y 
Costa Rica.
En la reunión fueron analizados 
diversos temas de interés para el 
sector, fue aprobado el informe de 
Tesorería –área a cargo de ALEA- 
y se conmemoró el Bicentenario 
del Primer Sorteo de la Lotería 
Uruguaya.

PREOCUPACIÓN 
GLOBAL

Un tema que acaparó la atención 
de todos los presentes durante 
gran parte del encuentro fue la 
situación que se vive en diversos 

países europeos a raíz de las res-
tricciones que tienen las loterías 
oficiales para comunicar; situa-
ción que viene provocando una 
creciente aparición de sitios de 
juegos no autorizados. Los repre-
sentantes del sector en Europa 
destacaron el impacto negativo 
que esta situación viene gene-
rando entre los sectores público 
y privado, e informaron que la 
European Lottery tomó partici-
pación defendiendo al juego regu-
lado y responsable, y pregonando 
por una comunicación fehaciente.
Al momento de tomar la palabra, 
el Presidente del IAFAS hizo una 
comparación del contexto europeo 
con lo que sucede en la Argentina. 
Y manifestó que “la falta de enten-

dimiento sobre el sector juegos de 
azar que existe en algunos legis-
ladores y determinados funciona-
rios, quienes presentan proyectos 
o toman decisiones sin conocer la 
verdadera problemática de los jue-
gos de azar, termina perjudicando 
a las loterías estatales y benefi-
ciando a los sitios no autorizados”.
En el mismo sentido, se propu-
so que en el XVII Congreso de 
Cibelae, que tendrá lugar en Costa 
Rica, se tome esta problemática 
como uno de los temas centrales 
de análisis e, incluso, se invite a 
funcionarios y legisladores para 
brindarles información sobre el 
funcionamiento de los organis-
mos estatales dedicados a los jue-
gos de azar. *
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CANALES DE ATENCIÓN
• Ingresando a www.iafas.gov.ar (Sección Contacto)

• Telefonicamente AL 0800 44 IAFAS (42327) - Opción 2

• WHATSAPP  343 - 4648991

• A través de Facebook: /iafaser.

• Mail: atencionalcliente@iafas.gov.ar

Sede Central - 25 de Mayo 255, 1° Piso, Paraná, Entre Rios

ATENCION AL CLIENTE
RECLAMOS Y SUGERENCIAS

Proyecto presentado 
ante la UIF
COMO PARTE DE LA UNIDAD DE PREVENCIÓN 
DE LAVADO DE ACTIVOS DE ALEA, IAFAS ASIS-
TIÓ A LA SEDE DE LA UNIDAD DE INFORMACIÓN 
FINANCIERA PARA PRESENTAR EL PROYECTO 
DE REFORMA DE LA RESOLUCIÓN N°199, UN 
TRABAJO ESPECÍFICO DEL SECTOR QUE VIENE 
SIENDO EJECUTADO DESDE FEBRERO POR LAS 
LOTERÍAS DEL PAÍS.._

La Unidad de Prevención de Lavado de Activos (UCPLA) 
de la Asociación de Loterías Estatales Argentinas 
(ALEA), integrada por representantes de diversas lote-
rías del país, viene trabajando hace cinco meses en la 
redacción de un proyecto de reforma de la Resolución 
N°199 de la Unidad de Información Financiera (UIF).
El pasado 16 de julio, el Director de IAFAS, CPN 
Guillermo Dubra –junto a los representantes de Lotería 
de la Ciudad de Buenos Aires, Carolina Galtieri y Pablo 
Rouvier- asistió a la sede del organismo nacional a 
fin de presentar el proyecto y reunirse con Diego 
Sarrabayrouse y Gustavo Morell, Jefe de Gabinete y 
Director de Supervisión de la UIF, respectivamente.
“Para los que formamos parte de la UCPLA fue una gran 
satisfacción porque es la segunda vez que presentamos 

ante la UIF un proyecto de reforma de Resolución rela-
cionado a los juegos de azar. La primera vez fue en 2011, 
cuando propusimos reformas a la Resolución 18/11; y 
ahora lo hicimos con este proyecto que toma como base 
la Resolución 199/11 y pone el enfoque basado en ries-
gos, que es la nueva mirada de la UIF”, manifestó Dubra. 
Y celebró que, una vez más, “Entre Ríos sea protagonis-
ta en un trabajo en torno a un tema tan delicado como 
es la prevención del lavado de activos”.
El documento que quedó a consideración de la UIF 
requirió numerosas reuniones y debates entre los inte-
grantes de la UCPLA. “Las autoridades de la UIF queda-
ron muy conformes con el trabajo que realizamos y con 
el compromiso que encontraron en la Unidad de ALEA”, 
finalizó Dubra.*





TU PROYECTO#14 REVISTA ENLACES

Con el propósito de que las ideas 
de los empleados, cualquiera sea 
su rol y lugar dentro de la organi-
zación, puedan llegar a las áreas de 
toma de decisión, el año pasado fue 
creado el canal de Comunicación 
Interna denominado Tu Proyecto.
Fue un grupo integrado por agen-
tes de diversas áreas el autor del 
proyecto, el cual fue institucionali-
zado a partir del Memorándum N° 
6/2018 y ha recibido innumerables 
propuestas.
Según explican Fernando 
Bauducco –de la Coordinación 
de Sistemas-, Diego Caniggia 
–de la Coordinación de Legales- 
y Lisa Castrogiovanni –del 
Departamento Despacho-, son 
diversas las temáticas que abordan 
los proyectos que han llegado a tra-

vés de este canal comunicacional. 
A cada uno de ellos, la comisión 
integrada por los agentes mencio-
nados lo evalúa para su posterior 
elevación al área correspondiente 
para su tratamiento.
“En la comisión estamos utilizan-
do la plataforma Redmine, que 
permite registrar los proyectos 
que llegan y asignarles un número 
de identificación. A ese número 
se lo informamos al autor del pro-
yecto y éste, enviándonos un mail 
o llamándonos, puede consultar-
nos cómo va el proyecto”, detalla 
Caniggia. Y continúa: “A su vez, la 
plataforma permite muchas opera-
ciones como registrar el tratamien-
to del proyecto, adjuntarle infor-
mes, actas de reuniones, análisis, 
entre otros archivos. Ahí mismo se 

pueden adjuntar las notas que reci-
bimos de Gerencia General sobre 
la viabilidad o no de la puesta en 
marcha de los proyectos”.
Son varias las ideas recibidas en 
Tu Proyecto que se han puesto en 
acción -por ejemplo la ejecución 
de colectas de sangre internas y 
las acciones en pos de concienti-
zar a la población en la donación 
voluntaria- y la comisión integrada 
por Castrogiovanni, Bauducco y 
Caniggia espera seguir recepcio-
nando propuestas para trabajarlas 
con mucho compromiso.
Vale señalar que, para presen-
tar una propuesta a través de Tu 
Proyecto, el agente interesado 
puede descargar el formulario a 
través de la Intranet, completar-
lo y enviarlo al correo electrónico 
tuproyecto@iafas.gov.ar. *

Tu Proyecto es el nombre del canal que, desde hace poco más de un año, se encuentra 
habilitado a fin de que todos los agentes  del IAFAS puedan presentar sus ideas, propuestas, 

esquemas y planes con el espíritu de mejorar e innovar la organización.

LAS PROPUESTAS DE LOS EMPLEADOS





SISTEMA DE GESTIÓN#16 REVISTA ENLACES

Luego de la lectura del informe final, IAFAS se convirtió en la primera lotería del país en certificar bajo 
la norma específica del sector. Los auditores destacaron el nivel de compromiso e involucramiento del 

equipo del Instituto para con el Sistema de Gestión.

IAFAS SUPERÓ 
LA AUDITORÍA 

DEL REFERENCIAL 
N°19

“Felicitaciones por el gran tra-
bajo que han hecho, por sumar 
una certificación más y por el 
Sistema de Gestión que han 
logrado consolidar”, expresó 
el Auditor Líder, Mg. Marcelo 
Calavia, cuando adelantó parte 
del informe final de la Auditoría 
de Certificación del Referencial 
IRAM N° 19 “Organismos públi-
cos reguladores y administrado-

res de juegos de azar y organiza-
ciones privadas autorizadas para la 
explotación de juegos de azar”.
El pasado 18 de julio, ante un 
público integrado por autoridades 
y personal de IAFAS, el Auditor 
informó que no se hallaron No 
Conformidades y que sólo registra-
ron “observaciones menores que 
son producto de una implementa-
ción reciente”, por lo que “la con-

clusión, en base a los hallazgos, es 
que recomendamos a la Gerencia 
de Certificación de Sistemas de 
Gestión de IRAM que se otorgue la 
Certificación de Sistema de Gestión 
de la Calidad Referencial N° 19 a 
IAFAS”.
Así, el Instituto se convirtió en la 
primera lotería del país en certi-
ficar la norma específica del sec-
tor, la cual fue redactada conjun-



tamente por IRAM y las loterías 
nucleadas en ALEA (Asociación 
de Loterías Estatales Argentinas), 
IAFAS incluido.
“Ustedes pueden estar 
muy orgullosos”, continuó 
Calavia, “están arriba de 
la media en lo que es ges-
tión pública según lo que 
se observa en todo el país; 
se nota en el trabajo que 
hacen, en la preocupación 
por la mejora continua… 
creo que han entrado en 
lo que yo llamo la voraci-
dad de la calidad”, indicó. 
Y finalizó: “Ha sido una 
grata experiencia. Venía 
con buenas expectativas y 
me voy con ellas más que 
cumplidas”.
El Auditor –quien obser-
vó las distintas áreas del 
IAFAS durante tres jor-
nadas, con la Auditora 
Adjunta, Lic. Laura Schneider- 
destacó el nivel de compromiso, 

liderazgo y apoyo de la Dirección 
para con el Sistema de Gestión, 
como así también el compromi-

so e involucramiento puestos de 
manifiesto por todos los audita-

dos. Además, destacó el nivel de 
maduración del SG.
En el mismo acto de cierre –rea-

lizado en el Auditorio de 
IAFAS-, el Coordinador 
de Sistemas de Gestión de 
IAFAS, Sergio Sosa, mani-
festó: “Esta auditoría es 
una más en el camino que 
hemos encarado; tiene un 
sabor especial por haber 
participado en su elabo-
ración, diseño y puesta 
en vigencia… Agradezco 
la buena predisposición 
de todos mis compañeros 
de trabajo que le dieron a 
los Auditores todo lo que 
tenían que ofrecer”.
Finalmente, el Presidente 
del IAFAS, CPN Silvio 
Vivas, felicitó al equipo de 
IAFAS “por la toma de con-
ciencia, el nivel de involu-
cramiento y el compromi-

so… Los logros no vienen solos; 
vienen por el trabajo en equipo”. *

”
Por la toma de 

conciencia, el nivel de 
involucramiento y el 

compromiso… Los 
logros no vienen solos; 

vienen por el trabajo 
en equipo.

(SILVIO VIVAS).-

SISTEMA DE GESTIÓN WWW.IAFAS.GOV.AR #17



COMUNICACIÓN INTERNA#18 REVISTA ENLACES

ENCUENTRO DE 
FACILITADORES DE 

COMUNICACIÓN

Con la presencia de los facilitado-
res de comunicación de IAFAS que 
se desempeñan en Casinos, Salas 
de Entretenimientos y diversas 
áreas de sede central, se realizó 
un encuentro que conjugó charlas 
y dinámicas grupales con el fin de 
optimizar el canal de comunica-
ción interna que la red de facilita-

dores conforma.
El encuentro tuvo lugar el pasado 
31 de julio en el predio HISA, con 
la participación de los titulares de 
cada área del organismo y las auto-
ridades del mismo.
En sus palabras, el Presidente 
del IAFAS, CPN Silvio Vivas, y 
el Director Representante de los 

Trabajadores, Gabriel Abelendo, 
agradecieron la presencia de todos 
–especialmente de los que viajaron 
desde otras localidades entrerria-
nas- e hicieron un fuerte recono-
cimiento a quienes se desempeñan 
como facilitadores, ya que son ellos 
los que acortan las distancias geo-
gráficas, habilitan el intercambio 

LA COMUNICACIÓN INTERNA DE IAFAS TUVO UN ENCUENTRO DE REFLEXIÓN, DIÁLOGO 
E INTERCAMBIO DE PROPUESTAS. EN EL PREDIO HISA, FACILITADORES, TITULARES DE 
ÁREA Y AUTORIDADES DEL INSTITUTO TRABAJARON CONJUNTAMENTE EN POS DE UN 

ORGANISMO ESTRATÉGICAMENTE COMUNICADO._



IAFAS -  ALEA

de información y promueven la 
integración.
El encuentro –organizado por la 
Coordinación de Comunicación 
y Relaciones Institucionales de 
IAFAS- fue un espacio propicio 
para el conocimiento interper-
sonal, la reflexión en torno a la 
importancia de la comunicación 
para la consecución de los objeti-
vos institucionales y el intercam-
bio de propuestas. Se trabajaron 

ejes temáticos como compromiso, 
trabajo en equipo, sentido de per-
tenencia, mejora continua, entre 
otros.
Durante la jornada se desplega-
ron una serie de instancias lúdi-
cas y actividades grupales para 
los casi 60 asistentes. Además, la 
Lic. Georgina Trecco y el consultor 
Horacio Piceda disertaron sobre 
Comunicación Interna y Redes 
Sociales, respectivamente.

El facilitador de comunicación y 
trabajador de Casino La Paz, José 
Almada, brindó recomendaciones a 
sus pares en materia de fotografía.
El encuentro finalizó con la expo-
sición de agentes de diversas áreas 
de IAFAS que se refirieron a temas 
de interés para la comunicación 
eficaz de la organización como son 
la App y la Extranet; el canal de 
Mi Proyecto y el Plan Estratégico 
2019-2023. *

Fotos: José Almada↘







NUEVOS INSPECTORES

PROGRAMA DE DESPAPELIZACIÓN

REVISTA ENLACES#22

Desafío en toda 
la provincia
Se están conformando los equipos de inspec-
tores zonales que, paulatinamente, irán lle-
gando a toda la provincia para la realización de 
tareas de control y fiscalización en los puntos 
de venta._

En lo que representa un nuevo desafío para la Gerencia Comercial 
de IAFAS, se están conformando los equipos de inspectores 
zonales que, paulatinamente, irán llegando a toda la provincia 
para la realización de tareas de control y fiscalización en los 
puntos de venta.
Este nuevo desafío implica una nueva modalidad laboral, ya que 
supone el trabajo por objetivos para quienes son designados 
como inspectores zonales.
En este sentido, desde marzo pasado el agente Humberto 
Eduardo Gemelli es el inspector zonal de Gualeguaychú; en 

tanto que desde el pasado 26 de julio, los agentes Federico 
Godoy, Vanesa Guionet y Emmanuel Sastre se desempeñan en el 
Departamento Concepción del Uruguay.
Tal como se informó desde la Gerencia Comercial, próximamen-
te se designarán inspectores en los departamentos Concordia y 
Chajarí. *

Ya suman 17.515 
los kilos donados
En el marco del Programa de Despapelización 
de la Administración Pública, IAFAS donó 2.122 
kilos de papel, los cuales se suman a los 15.393 
entregados desde el año pasado, cuando el 
Instituto se sumó al proyecto._

IAFAS es uno de los 19 organismos del Estado provincial que 
se encuentra adherido al Programa de Despapelización de la 
Administración Pública, un proyecto que ya ha reciclado más 
de 25.000 kilos de papel en su desarrollo de una cultura laboral 
que dinamice los procedimientos administrativos y cuide del 
medioambiente.
El pasado 29 de julio, IAFAS realizó su octava entrega de papel, 
en la cual donó 2.122 kilos. Con ese lote, alcanzó los 17.515 kilos 
de papel donados.
El programa es coordinado por la Secretaría de Modernización 
del Estado, Ciencia y Tecnología, dependiente de la Secretaría 
General de la Gobernación y cuenta con la colaboración de la 
Dirección Provincial de Vialidad -encargada del traslado del papel 
de descarte recolectado-; de la Papelera Entre Ríos -que realiza 

el pesaje de lo recibido otorgando el correspondiente certificado 
de destrucción del papel-; y de la fundación “Quanta El Bien 
Hacer” -que pone a disposición el mobiliario para donar a las 
distintas instituciones sociales apadrinadas por quienes adhieren 
al programa-.
El año pasado, la ONG apadrinada por IAFAS, Suma de 
Voluntades, fue la receptora de los muebles realizados con plás-
tico reciclado. *





FACALQA:
Reunión de  
Consejo Directivo
Autoridades de la Cámara de Agencieros 
de Entre Ríos participaron en la reunión de 
FACALQA y en el Evento sobre Juegos Online 
organizado por GET In Global Buenos Aires._

El Presidente de AAOIER, Guillermo Bizzotto, y el Tesorero, 
Samuel Jajan, participaron de la reunión de Consejo Directivo 
de la Federación Argentina de Cámaras y Asociación de Lotería 
Quiniela y Afines (FACALQA) el pasado 17 de julio, la cual se desa-
rrolló en el marco del Evento sobre Juegos Online organizado 
por GET In Global Buenos Aires.
En el evento –al que asistieron, en representación de IAFAS, el 
Asesor Legal de Gerencia General, Carlos Moyano; el Subgerente 
Comercial, Santiago Schunk, Juan Emilio Petrussi y Germán 
Dachary- se hicieron presentes representantes de diversas lote-

rías provinciales y de otros países, como Colombia, Perú y 
Uruguay. Allí se habló de las experiencias en otros países lati-
noamericanos en los que se está implementando la modalidad 
on-line, y se remarcó la importancia de los puntos de venta y las 
posibilidades que hay en la Argentina con una red comercial for-
mada por las agencias de tómbola, más de 42.000 en todo el país. 
En la reunión de FACALQA se trataron temas como unificar cri-
terios para pedir en todas las jurisdicciones que la recarga y pago 
de premios del juego on-line pase por las agencias, y la necesidad 
de formar una Federación Iberoamericana de Cámaras. 
Al día siguiente, el 18 de julio, se realizó una reunión de FACALQA 
y los presidentes de las Cámaras con las autoridades de distintas 
loterías -IAFAS, La Pampa, Neuquén, Salta, entre otras-, donde se 
solicitó que para el año próximo se unifiquen los calendarios de 
sorteos con anticipación. También se planteó que el juego on-line 
pase por las agencias. Los representantes de las loterías se com-
prometieron en tratarlo en la próxima reunión de ALEA.Diana es 
docente de Castellano, Literatura y Latín y busca el perfecciona-
miento artístico a través de la lectura de bibliografía específica.*

REVISTA ENLACES#24
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Consultado, en un break, por el grado de avance en prevención 
de lavado de activos observado en nuestro país, Zambrano 
señaló: “Estamos analizando el tema: Argentina ya tiene una 
tradición de supervisión de casinos, no es algo que ha sido 
dejado atrás. Hay áreas en las que pueden mejorar. La ley está 
cambiando en Argentina y el sector tiene que adaptarse a los 
nuevos requerimientos. Hemos recibido bastantes preguntas, 
muy puntales, de los distintos oficiales, es evidente que hay 
bastante conocimiento en el sector. Dennis ha ido a otros 
países donde no se observa esto. Estamos contemplando la 
propuesta de LOTBA para invitarlo de nuevo en septiembre, para 
el Seminario de Prevención de Lavado y, luego, tener algunas 
reuniones adicionales para compartir conocimientos”.
Al finalizar el encuentro, que contó con la participación de 
miembros activos y adherentes de la Asociación, el Presidente de 
la Unidad Coordinadora de Prevención de Lavado de Activos de 
ALEA, CP Guillermo Dubra, efectuó una síntesis: “Dennis Amerine 
contó su experiencia como auditor en los casinos de Nevada, 
Las Vegas, y en otros lugares del mundo. En su exposición, 
detalló las recomendaciones del GAFI para los países miembros 
y para los sujetos obligados, básicamente, las que más relación 
tienen con los juegos de azar. Hubo mucho ida y vuelta, debate 
e intercambio de opiniones, que enriquecieron el encuentro. Hay 
que agradecer a las jurisdicciones que estuvieron presentes y 
a LOTBA S.E.: gracias a sus gestiones pudimos contar con su 
presencia en ALEA”.

CASINOS DE ENTRE RIOS

EXPO MOTO 2018
Con divertidos  entretenimientos, Casinos de Entre 
Ríos estuvo presente en la Expo Moto Gualeguaychú 
2018, que se desarrolló en los Galpones del Puerto de 
Gualeguaychú del 16 al 18 de noviembre pasados.

En las instalaciones del Casino Gualeguaychú, específicamente 
en el nuevo salón gastronómico King Momo, se realizó el 
lanzamiento y conferencia de prensa de la Expo Moto 2018, 
la cual tuvo lugar del 16 al 18 de noviembre pasados, en los 
Galpones del Puerto de Gualeguaychú.
En la expo, Casinos de Entre Ríos estuvo presente con 
un divertido stand, donde los presentes disfrutaron de 
diversos entretenimientos y recibieron vouchers para 
visitar las instalaciones temáticas de Casino Gualeguaychú.
El stand fue muy visitado durante las tres jornadas; inclusive 
recibió la visita de la Reina del Carnaval del País 2018.
La Expo Moto es un evento que convoca a miles de 
motociclistas de distintos puntos de la Argentina y de 
países limítrofes, en torno a la pasión por las dos ruedas.*

REVISTA ENLACES#24 NOTICIAS
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El Presidente del IAFAS, CP Silvio Vivas, y el Director, CP Guillermo Dubra, recibieron a directivos de las Loterías de Santa Fe, Río Negro, 
Córdoba, Corrientes y Misiones, el pasado 13 de junio, en las oficinas del Instituto, con motivo de la primera reunión del año de la Comisión 
Especial de Entes Adherentes del Quini 6.

Con la presencia del Vicepresidente de la Caja de Asistencia Social de Santa Fe, Dr. Álvaro Gaviola, se abordó la agenda sobre temas administrativos 
y se dio especial tratamiento al 30° aniversario del Quini 6, que se conmemorará el próximo 7 de agosto. En este sentido, se propuso la realización 
de una celebración especial ese mismo día, en concordancia con el sorteo del miércoles, además de otros actos conmemorativos.
Cabe recordar que, actualmente, la Presidencia de la Comisión está a cargo del IAFAS, representado por Vivas, y que la provincia de Río Negro 
está a cargo de la Secretaría. La Comisión se completa con las loterías de Santa Fe, Buenos Aires, Misiones, Córdoba, Formosa y Mendoza.

VISITA DE LOTERÍAS
LA COMISIÓN ESPECIAL DE ENTES ADHERENTES DEL 

QUINI 6 CELEBRÓ SU PRIMERA REUNIÓN DEL AÑO EN LA 

SEDE CENTRAL DEL IAFAS, ORGANISMO ACTUALMENTE 

A CARGO DE LA PRESIDENCIA. CON UNA RENOVADA 

AGENDA, LA COMISIÓN TRABAJÓ SOBRE LA PRÓXIMA 

CONMEMORACIÓN DEL 30° ANIVERSARIO DEL QUINI 6.

NUEVA REUNIÓN DE LA COMISIÓN DE QUINI 6
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